

EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Jueves y Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja á 8 rs. el trimestre para esta Ciudad y á 9 fuera de ella franco de porte.—Derecho del escritor á un anuncio gratis cada mes siendo de su pertenencia.—La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

INSTRUCCION DE LA MUJER.

No pocas veces, y principalmente en determinadas clases, se ha tronado contra la instruccion de la muger, y aun contra la de los hombres dedicados á las labores agrícolas. Esta guerra que, contra todo derecho, viene haciéndose desde las regiones de la ignorancia, ha producido y produce males sin cuento.

Los primeros sentimientos del hombre puede decirse que no le pertenecen. Son del exclusivo dominio de los que dirigen su razon, puesto que estos se los admiten, se los combaten ó se los modifican. El hombre nace; vive hasta cierta edad en un limbo que llamamos la niñez, pasa á gozar una gloria efimera que ha creado las ilusiones de la juventud, y se estaciona, desde la juventud, en un purgatorio que va lentamente gastando sus fuerzas, hasta que le hace desaparecer de la escena de la vida. Es el mas venturoso, aquel que sufre menos tormentos en este purgatorio; y padece menos tormentos, todo el que ha adornado su existencia con una educacion esmerada é instrucción.

Si al niño, que comienza á dar los primeros pasos en la vida, se le señala la senda que tiene que recorrer, á ella se dirige por mas que esté sembrada de tropezos y sea su marcha trabajosa y fatigada. El padre, por ejemplo que destina á sus hijos á las rudas faenas del campo, le dice: «para labrar la tierra, no necesitas otra educacion que la que vas á aprender con la práctica de mis operaciones.» infiltra una máxima abominable que daña lastimosamente la tierna

organizacion de aquel niño, y corta los vuelos de su inteligencia. Todo lo que de él se puede esperar es que imite fielmente á su padre y haga cuanto éste hizo, nada mas. El hombre tiene que cumplir sus destinos, tiene que llenar en la tierra su elevada mision. Y esta mision, en la marcha material é intelectual de los pueblos, no tiene un punto fijo y limitado de donde no puede pasar; es imposible poner trabas á la inteligencia, y la inteligencia con la instruccion, ha andado muchas veces en un dia, mas que en un siglo una generacion embrutecida por la ignorancia.

Es muy comun en nuestro país, abandonar la educacion de los jóvenes que se dedican á las artes y á la agricultura. Tan comun que suele decirse, como si sentara un principio inconcuso; «el labrador no necesita educacion intelectual;» ó en un arte mecánico cualquiera: «lo que has de aprender, se lo deberás á tu maestro, que te lo enseñará prácticamente en el taller.» El gran Washington se hallaba arando cuando el pueblo fué á comunicarle que habia sido proclamado presidente de la república de los Estados-Unidos; y éste sábio republicano, que unia á sus virtudes una grande inteligencia, cultivada por una vasta instruccion, gobernó su pueblo con tal acierto que dificilmente ha vuelto á verse en un estado de engrandecimiento semejante, relativamente á la época en que dominó y á la circunstancia de ser un sistema de gobierno que comenzaba á ensayarse.

Nadie puede afirmar que el talento es patrimonio de determinadas clases. Si vemos que está mas generalizado en

aquellas cuya posicion es mas desahogada, no es porque esté sujeto á este privilegio, sino porque la educacion le ha desarrollado. El talento existe allí donde existe el hombre, solo que necesita un agente que le dé á conocer y este agente no es otro que la instruccion.

Para todas las artes, para todos los oficios, por sencillos que parezcan, es indispensable la educacion intelectual. Sin ésta, pocos progresos veremos hacer en aquellos, por mas que sus disposiciones sean las mas á propósito. No hace muchos años que hacian abstraccion de la lectura y escritura la mayor parte de las personas que desde temprana edad, se destinaban á las ocupaciones rurales ú á otros oficios de modesta condicion. El resultado de sus trabajos ha sido pobre y raquítico, y si hemos querido introducir en ellos adelantos útiles, la necesidad ha hecho que los busquemos en otros países mas ilustrados que el nuestro.

Dios dotó al hombre de una organizacion perfecta, como hecho á su imagen. Desde que nace hasta que muere, tiene señalados sus destinos y no es el de menor importancia el que concierne á su educacion intelectual. La edad en que á ella se dedica no puede ser mas oportuna. Es en esa edad fresca, fecunda, en que no se ha gastado la imaginacion, en que no ha mantenido el corazon esas luchas terribles que engendran los desengaños, los sufrimientos y las adversidades del mundo. Pues bien, en esa edad es necesario no distraer al hombre de su destino á fin de que sea digno de sí mismo y se mantenga á la altura que fué creado.

Existe otro mal social producido por preocupaciones peligrosas, pero que por

VARIEDADES.

EL HOSPITAL DE SANGRE

EN CÁDIZ,

Con motivo de la Guerra de Africa. (1)

FANTASIA.

Fantástica idea que abrumba mi frente
Sintiendo á su empuje doblar la cerviz,
Espectros surgiendo que anublau mi mente,
De sangre tocando su rojo matiz.
Huid, fantasias; mi cuello agoviais,
Y escucho á lo lejos fragoso rumor;
Huid; que crueles mi pecho abrasais,
Y paz es mi enseña, justicia y amor.
Mas ay! Me transportan; y en extasis miro
Los rastros sangrientos de guerra fatal,
Que dió gran renombre, que dió innoble giro
El vuelo nefando del génio del mal.
Y muertes...! Y sangre...! La flor española
Lozana en su tallo la miro lucir,
Y el bello estandarte que el viento tremola,
Y mudo proclama. «Vencer ó morir.»
Y brilla el acero, y el plomo retumba,
Y atruena el rujido del duro cañon,
Y el fuego se esparce, y tala y derrumba,
Estragos causando, fatal destruccion.
Yo absorta, aterrada, al ver que laureles
De sangre teñidos empañan la sien,
Y al ver que á mi patria la acechan infieles,
Rogué prosternada al Angel del bien.
Desciende á mi vista, y en cortos momentos
El campo registra de muerte y horror,
Y escucha sensible los tristes lamentos,
Y al bravo que á Marte le escede en valor,
Y se alza y eleva, y sube á las nubes
Y baja de nuevo radiante de luz,
Le siguen cohórtes de hermosos Querubés,
Cubriendo sus faces celeste capuz.
Y forman en signos con Ramos de Oliva
Del alto instituto de Amparo y favor,
Un nombre piadoso; la fiel *Sensitiva*
Incógnita adorna el cuadro de Amor.

Cesa el fuego, Cielo Santo!

Y mi quebranto cesa luego;
Ya el valiente que está herido
Y dolorido, no á ver llego.

Y en salones espaciosos
De altos techos,
Miro tendidos en lechos
Los briosos,
E intrépidos adalides,
Que espantaron á los Cides
Valerosos;

Y escucho en mi exaltacion
La voz del Angel bendito,
Que todo un ser infinito
Le envia en alta mision.

Venid, hermanas mias, venid caros hermanos,
La humanidad nos llama, corramos á su voz,

(1) Esta poesia se leyó en su tiempo con aplauso en una reunion á que asistieron varias señoras, madres unas y ligadas otras con inmediatos vínculos de familia, de altos Jefes del ejército expedicionario; no habiendose creído conveniente publicarla entonces por no entibiar en lo mas mínimo el ardor de nuestros soldados: Fue dedicada á las señoras y hermanos de la Carila de Cádiz.

desgracia se ha estendido demasiado para que sea peor de lo que nosotros apeteciéramos. Aunque hoy no tienen estas preocupaciones la influencia que en otros tiempos, todavia se dejan sentir de vez en cuando. Nos referimos á la educacion intelectual de la muger.

Crean algunos, de mermada inteligencia y torpe discernimiento, que á la muger que se la instruye en la lectura y escritura, pero principalmente en esta última, es cercarla de asechanzas á que se vé espuesta frecuentemente. Crean mas; y es, que no pocas veces ella misma provoca peligros de que no se puede desembarazar, sin mengua de su honor y sin el desprecio ó el escarnio de la sociedad. Error lamentable. Prescindiendo de que la muger no es tan inclinada al vicio como algunos descreidos la suponen, cuanto mejor educada esté, cuantos mas elementos de instruccion reuna, menos temores tiene que abrigar por su honra. La guardan escudos bien templados; porque la educacion y la instruccion imprimen máximas virtuosas en su alma pura, con las cuales puede atravesar sin riesgo la corta carrera de la vida.

Suelen crear ciertas imaginaciones sospechosas y obtusas, fundamentos pueriles sino ridiculos, para sostener el sistema de educacion que se han propuesto acerca de la muger. Dicen: «la muger debe ignorar todo.» Instruir á la muger en otra educacion que no sea la doméstica, es esponerla, es brindarla con armas que han de suicidar su honra; porque inclinada por naturaleza á lo malo, aguijoneada por vehementes pasiones y ligera en sus pensamientos, cae insensiblemente en el lazo que ella misma se tiende, tejido con los elementos que la proporciona una educacion que debió ignorar.

Razonamiento tan absurdo no merece que le destruyamos formalmente; se destruye por sí mismo. Lo repetimos: cuanto mayor sea el grado de instruccion moral é intelectual que adquiriera la muger, menos espuesta está á los peligros del mundo; la ignorante es la que debe temerlos todos.

P. Calle.

Prestémosle anhelantes auxilios sobre humanos,
Contra el espectro odioso de la guerra feroz.
La guerra destructora que estiende su guadaña
Con sangre rociando los campos de la lid,
Y arrastra á la palestra la juventud de España,
Y en cada jóven lleva, un bravo, un adalid.
Escúchanse los llantos de madres carinosas,
Y doncellas amantes que pierden á su amor,
Familias sin consuelo, desoladas, llorosas,
Volemos á su auxilio, templemos su dolor.
Los fuertes campeones, los libres castellanos,
Contra el esclavo moro de estúpido jaez,
Consiguen pues el triunfo; los campos africanos,
Abismarán las luces su negra lobreguez.
La España heroica siempre valiente y aguerrida
De la bárbara chusma derrocará el pendon,
Y el horrible pirata huirá su guarida,
Y brillará en sus campos el Sol de ilustracion.
Oid; la providencia os habla dés la altura,
Filántropos sensibles, enchidos de piedad;
De Dios todos son hijos, y todos sus hechuras,
Y amor su santo lema, Amor y Caridad.
Y aquestos los valientes con denodados pechos,
Que arrostraron la muerte y el fuego del cañon,
Y heridos aquí vuelven, miradlos en sus lechos,
Sufriendo los dolores, ó dura amputacion.
Venid, los ciudadanos, del pueblo son los hijos,
Acuda á su socorro vuestro civismo fiel,
Vuestros cuidados sean los triunfos mas prolijos,
Que salve á los valientes del brazo de Azrael.
Y alzando el flexible y nitido velo,
Cayendo á la espalda celeste capuz,
Cual hadas unidas, se ofrece á su celo,
La bella cohorte del Angel de luz.
Y lindos mancebos, y hermosas mugeres
Que visten los trages de la Caridad,
Allí se presentan cual célicos seres,
Y el signo en su escudo, es, *Fraternidad*.
Mas ay! que ya llegan los sábios Doctores,
Y siguen las bellas sus pasos en pos,
Calmando el doliente sus crudos dolores,
Da gracias fervientes del Orbe al gran Dios.
Y aliento cobrando con frente serena,
Hermanas, ó madres las suele llamar,
Y acuden piadosas, que al alma enagena
Amor que á los tristes se puede inspirar.

Y en argentina bandeja
Vendas llevan, y cendales,
Picados lienzos, é iguales,
Hilas finas, y en madeja.
Y ya la *pús* despejada,
Limpia la anchurosa herida,
Va recobrando la vida,
Dispuesto á nueva jornada.
Mas al llegar una hermosa
Con el preciso alimento,
En su rostro macilento
Sonrisa y placer rebosa;
Porque el amor y piedad
Son gratos goces del alma,
Mas que en la guerra la palma
Arrancada á la impiedad.

Del extasis vuelvo y admiro asombrada
Los goces del alma que en triste Hospital.
Gozar aun le es dado, si está entusiasmada,
Del santo precepto de Amor fraternal.

MARIA JOSEFA ZAPATA.

BIOGRAFIA.

Son interesantes en estos momentos las

noticias biográficas, tanto sobre el Sultán que acaba de bajar al sepulcro, como acerca de su hermano que le sucede en el Trono.

Abdul-Medjid nació el 20 de Abril de 1823, habiendo por consiguiente bajado al sepulcro á los treinta y ocho años, los meses y cinco dias de edad. Hijo del duro y sanguinario Mahamud II, no heredó ni la energía, ni el talento, ni altas cualidades de mando y gobierno, que mezcladas con otras que le hacian abominable, caracterizaban á su padre. Educado en el Serrallo, sin otros consejos que las odaliscas y los eunucos, subió al Trono á los diez y seis años de edad, en 1.º de Julio de 1839. Perverta ya su virilidad y con ella y como legitima consecuencia la energía moral; sin accion, sin temple vigoroso del alma, principió á gobernar ó mas bien á ser el firme responsable de las dos Potencias que se disputaban alternativamente su predominio; de Francia é Inglaterra. Tuvo, no obstante algunos consejeros que a haberlo sido de otro principe, habrian obtenido grandes resultados para el Imperio, tratándose de una época de transformación, de esas que deciden de la suerte de los pueblos.

Por fortuna para la humanidad, no mostró nunca la sanguinaria ferocidad que suele ser la cualidad dominante de los principes educados en el refinamiento de voluptuosidad, como lo habia sido desde sus mas tiernos años. Era, por el contrario, de un caracter dulce, y aborrecia la violencia é invenciblemente el derramamiento de sangre, no habiendo podido nunca lograrse que confirmase una sola de las sentencias de muerte fulminadas contra los reos de alta traicion, que habian conspirado, no solo contra su Imperio, sino tambien contra su vida. Ejemplo de mansedumbre único en la historia de Emperadores otomanos!

Emprendió y llevó adelante con perseverancia la obra del *Tancimat*, ó sea de la reforma general del Imperio, habiendo sido la principal el decreto de 18 de Febrero de 1856, por el cual, ampliándose el de 3 de Noviembre de 1839 se libra á los súbditos cristianos de las negociaciones que antes se les causaban, y se les hace iguales en derechos á los demás súbditos del Imperio.

La Potencia contra la cual dió siempre muestras de firmeza, aunque apoyado, despues de aconsejado por Francia é Inglaterra, fué la Rusia, contra la cual sostuvo desde 1852 y á propósito de los Santos Lugares una lucha diplomática,

que dos años mas tarde se convirtió en material con el paso de Pruth por los rusos; siguiéndose la campaña de los Principados danubianos y mas tarde la de Crimea. Al final de su reinado se han decidido la cuestion de Moldavia y Valaquia y la de Siria, provincias que casi pueden considerarse segregadas del Imperio.

Abdul-Medjid ha muerto cuando la vida debiera hallarse en todo su apogeo, en toda su fuerza, y ha muerto de inanición, exhausto y devorado por la sensualidad. Ha sido un triste ejemplo y puede considerarse como la mas genuina representación de ese Imperio, cuya vida poco ha tan lozana, se encuentra ya agotada, sin esperanza alguna, de rehabilitarse; devorada tambien por el fatalismo musulman, por el eterno quietismo á que le condenan sus creencias. No quiere renunciar á ellas como su último Emperador no ha querido renunciar al desorden que le ha ocasionado la muerte: ese tambien será su fin y en una época muy cercana.

La España considera altamente trascendental esta muerte para la existencia de la Turquía como Imperio musulman.

Sabido es que Abdul-Medjid no era desde el principio de su reinado mas que el instrumento dócil y flexible de que se valia Francia é Inglaterra para hacer que en aquel Imperio prevaleciesen sus consejos, constituyendo la política del Imperio. Abdul-Aziz-Effendi, que le sucede en virtud de la ley del Imperio que llama al Trono al varon de mas edad de la familia, por ser el mas cercano al tronco comun, pues no se admite el derecho de representación en los hijos; Abdul-Aziz-Effendi, principe fanático, en la flor de su edad, pues no tiene mas que treinta y un años, pasa por enemigo declarado de la política, ideas y costumbres europeas, y se supone se pondrá al frente del viejo partido musulman; del partido intransigente, del partido que quisiera volver á los tiempos de los genizaros, del puritanismo de la raza de los creyentes hijos del Profeta; de la persecucion de los cristianos; en una palabra, del Koran y la cimitarra.

Cuán opuesto sea este sistema, y retroceso á las miras de Europa civilizada y cuáles sus consecuencias si llega ó pretende inaugurarse, fácil es adivinarlo. Empezaria por querer emanciparse de la tutela de la Europa y por destruir la obra de reforma inaugurada por Abdul-Medjid, y no lograria otra cosa que atraer sobre sí la indignacion y el brazo de hierro de las Potencias, hasta ahora protectoras

de la Turquía, acelerando la ruina de ese Imperio, no solo en Europa, sino tambien en Asia.

NOTICIAS GENERALES.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 12.—Los señores Mirés y Solar han sido condenados cada uno á cinco años de prision. El Sr. Simeon ha sido declarado civilmente responsable.

Roma 9.—Con motivo de peticiones entre soldados pontificios y franceses han surgido dificultades entre el ministro de la guerra monseñor Merode y el general Goyon.

—Aunque todavia se vé el cometa, cada noche tiene menos brillantez, y segun pronostican los observadores, á fines de la presente semana será tanta su altura, que desaparecerá por completo.

—Se ha variado el itinerario del viage de SS. MM. y real familia, y el lunes 15, á las tres de la tarde, saldrán de la corte, y por la carretera marcharán directamente á Villacastin; desde donde, sin llegar al Escorial, continuarán su viage por Valladolid á Santander, tomando el ferro-carril en San Chidrian.

—Parece que S. M. y su real familia saldrán de Madrid á las ocho de la mañana del dia 15, en un tren que les conducirá directamente al Escorial, donde, como es sabido, dormirán la noche de aquel dia.

—El tribunal supremo de Guerra y Marina ha confirmado en tercera y última instancia la sentencia dada contra el capitán de marina Sr. Useleti, al que ya no queda por lo tanto mas recurso que hacer valer sus buenos servicios ante la clemencia de S. M.

—Ya se encuentran en París de vuelta del istmo de Suez el infatigable iniciador de aquella gigantesca empresa Sr. Lessep el cual ha visitado recientemente las obras en construccion, dándoles un grande impulso, El Mediterráneo penetra ya en el istmo por el lago Menzalch en una estension de 32 kilómetros, y se espera que en breve llegará hasta 52, uniéndose asi Kántara y Ferdane.

—De las investigaciones hechas por el Sr. Guyon, que ha dado cuenta de ellas

á la academia de ciencias de Paris, resulta que el veneno de las serpientes no obra en las serpientes mismas.

—A la academia de medicina de Paris han presentado los Sres. Robert y Collin un nuevo instrumento para triturar la piedra en la vejiga humana. El Sr. Phillips, práctico de París, ha triturado con él una piedra de ácido úrico de 7 1/2 centímetros de diámetro y tan dura, que solo era posible deshacerla á martillazos. El enfermo, de edad de 69 años, se vió desembarazado de la piedra en once veces, no operándose cada una arriba de tres minutos.

—Dice la Correspondencia del 9:

Parece que D. José Pesaña y Piñol, joven español ventajosamente apreciado por sus vastos conocimientos mecánicos, físicos y matemáticos, acaba de pedir privilegio de invención para un aparato, por medio del cual se propone navegar por el aire con rumbo fijo. No podemos aun apreciar la importancia de este invento que á llenar su objeto constituiria una de las mayores glorias de nuestra patria; pero se anuncia que van á aparecer cuanto antes los planos del aparato, ó llámese el *Ave-buque*, y la memoria que sobre su invención ha escrito el Sr. Pesaña y Piñol, y procuraremos poner á nuestros lectores al corriente de cuanto sepamos sobre tan interesante asunto. Por de pronto se nos dice que el Sr. Pesaña ha merecido grandes muestras de deferencia y simpatías por parte de las personas inteligentes á quienes se ha acercado en esta corte. Veremos si consigue realizar su proyecto ó si su invención es una de tantas ilusiones.

—Los datos sobre las obras mas importantes de los caminos de hierro en construcción, demuestran que se han empleado diariamente en el primer trimestre de este año 33,254 jornaleros, 2,820 caballerías, 885 wagones y 1,447 carros, en las 8 líneas de Madrid á Irun, de Madrid á Zaragoza, de Madrid á Cádiz, de Córdoba á Málaga, de Zaragoza á Pamplona, de Albacete á Cartagena, de Tudela á Bilbao y de Alcázar de San Juan á la frontera de Portugal. Evaluando el precio del jornal de los trabajadores en 8 rs., resulta un gasto diario de mas de 260,000, ó de 24.000,000 rs. en todo el trimestre; y como no debe haber la menor duda de creer que los jornales de las caballerías y carros suman en el mismo trimestre mas de 9.000,000 de reales, venimos á deducir que por ambos

motivos las empresas de caminos de hierro han gastado mas de 33 millones de reales. Comparada esta suma con la empleada en el primer trimestre en la misma época de 1860, se encuentra casi un 50 por 100 de mas en este año que en el anterior.

GACETILLA.

DICHOS DE DOS HOMBRES CÉLEBRES.—Tales de Mileti decia que de todas las cosas la mas antigua era Dios; la mas hermosa, el mundo; las mas fuertes, la necesidad; la mayor la esperanza, la mas sabia el tiempo; la mas rápida, el pensamiento; y la mas general, la desconfianza.

Segun Montesquieu, la Alemania es propia para viajar; la Italia para nacer; la Inglaterra para pensar; y la Francia para vivir: otros añadieron: la España para morir.

ESTADÍSTICA INGLESA.—Acaba de publicarse en Inglaterra el censo de la población, y del número de casas que existían en ella, en el país de Galles y en las islas adyacentes en 8 de Abril del corriente año. Hé aquí los principales datos que arroja: El número de habitantes, que en 1851 era de 17.927,609 asiende ahora á 20.205,504, esto es 9.825,246 varones y 10.380,258 hembras, sin contar los soldados y los marinos que se encontraban fuera del país en la época en que se practicó el censo; pues los soldados que se hallaban fuera del reino eran 137.000, los marineros que servían en la marina real ascendían á 42.000, y á 96.000 los que servían en la marina mercante. El número de casas en Inglaterra y en el país de Galles es el de 3.745,463 habitadas y 182.325 no habitadas. Londres cuenta 2.803,034 habitantes, y tiene 362,890 casas habitadas.

EFECTOS DEL MOSTO.—Un manuscrito antiguo arábigo hace la siguiente pintura de los efectos del vino:

Cuando Noé plantó la viña, Satanás la regó con sangre de un pavo real; cuando brotaron las hojas las regó con la sangre de un mono; cuando se formaron los racimos los regó con la sangre de un leon, y cuando maduraron las uvas, las regó con sangre de cerdo.

La viña, empapada con la sangre de estos cuatro animales, ha tomado sus diferentes caracteres.

Así es que el bebedor, al primer vaso de vino que se traga, siente circular su sangre con mas animacion; su vivacidad se aumenta y su semblante se colorea; en tal estado se parece al pavo real.

Cuando los vapores del vino empiezan á subírsele á la cabeza y á excitarle, se alegra, salta y hace muecas como un mono.

Cuando empieza á emborracharse, se enfurece como un leon. Y finalmente, cuando la embriaguez es completa, cae desplomado, se revuelva en el suelo y se duerme como un cerdo.

LEY HIPOTECARIA COMENTADA,

PARA FACILITAR SU GENUINA INTELIGENCIA Y SU RECTA APLICACION,

Con sus concordancias, sus formularios y un repertorio alfabético de su tecnicismo.

POR

EL Dr. D. JOSE HERNANDEZ DE ARIZA,
Magistrado honorario de la Audiencia de Granada y ex-diputado á Cortes.

Se publicará esta obra por entregas de 48 páginas, del tamaño papel y tipo del prospecto, ó sean seis pliegos de impresion, á tres reales y medio en Madrid y cuatro en provincias, francos de porte.

ADVERTENCIAS.

1.ª Las tres primeras entregas están de manifiesto en los puntos de suscripción, y se repartirán á domicilio en Madrid y remitirán á provincias por el correo francas de porte.

2.ª Verificándose la impresion en las oficinas tipográficas del Gobierno, en virtud de Real orden de 10 de Enero último, fundada en el mérito y utilidad de la obra, queda garantida su publicación á los Sres. Suscritores, por haberse anticipado, como está prevenido, el importe de la edicion.

3.ª Terminados los comentarios se imprimirá por separado el Apéndice, que formará un tomo, para aquellos de los Señores Suscritores que no habiendo adquirido su testo de antemano, deseen adquirirlo como complemento de la obra.

Se suscribe en esta ciudad en la Librería de Rioja.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imprenta de D. F. P. Rioja.